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立法會財務委員會特別會議  

商務及經濟發展局局長發言要點  

 

介紹  

  主席，我會就通訊及創意產業方面在今個財政年度的工作

重點簡單介紹。  

 

廣播  

 政府會繼續推動本港數碼地面電視的發展。目前，免費電視持牌

機構的數碼地面電視服務的覆蓋率已經達到全港約 99 %人口。 

 

  在免費電視方面，繼去年啓播一條粵語綜合頻道後，香港電視娛

樂有限公司已於今年三月三十一日推出一條英語頻道。至於奇妙

電視有限公司，它已於去年(二Ｏ一六年)五月三十一日獲批免費電

視牌照，根據牌照條款，須在今年五月三十日或之前推出其粵語

頻道。因應九倉及有線寬頻近期的公佈，政府當局正密切留意事

態發展。我們必須強調，相關持牌機構有責任遵守所有相關法例

及牌照要求。通訊事務管理局會繼續按法例及機制監管持牌機構

的營運狀況。 

 

  在數碼聲音廣播服務方面，行政會議已於今年三月二十八日決定

停止香港的數碼聲音廣播服務；香港電台的數碼聲音廣播服務亦

會在六個月内或之後盡早停播。廣播處長會與持分者商討安排把

一些原本在數碼聲音廣播平台的節目轉移到AM/FM平台播放。我



 

 
 

們稍後會安排向資訊科技及廣播事務委員會交待檢討結果。 

 

電訊  

 在電訊方面，900 兆赫及 1800 兆赫頻帶內用作提供流動服務頻譜

的現有指配期，將於 2020 年 11 月至 2021 年 9 月期間屆滿。通訊

局和我們現正就重新指配頻譜的安排及釐定相關頻譜使用費的方

法進行第二輪諮詢，諮詢期至四月二十四日。在考慮了持份者的

意見後，我們預計於今年年底前就有關事宜作出決定及公布。 

 

 在如何加強規管「人對人促銷電話」方面，明白到社會上對這個

議題有不同意見，我們計劃在今年內進行公眾諮詢，搜集持份者

和社會各界意見，從而擬定一個合適香港情況的規管模式。 

 

 因應電訊及廣播行業迅速發展，我們需要仔細檢討現時在《電訊

條例》及《廣播條例》下的制度，以確保它們可以回應市場需要，

與時並進。我們去年 6 月獲立法會財務委員會的支持，成立了一

個小組專責進行有關工作。我們計劃於今年年中向立法會資訊科

技及廣播事務委員會匯報有關工作的進度。 

 

創  意  產  業   

 在創意產業方面，我們在過去兩年分別已向「創意智優計劃」和

「電影發展基金」注資4億元和2億2,000萬元。我們會繼續透過這

兩個資助計劃，向業界提供財政資助，以推動創意業產的發展。 

 

 今年是特區成立二十周年，我們會在本地和海外舉辦或贊助一系

列活動，以展示香港創意產業的優勢和成就，並藉此加強不同產



 

 
 

業的跨地域合作，促進交流和加強商務聯繫。這些活動包括設計

展覽、香港電影專題影展、時裝表演、香港漫畫家作品展覽和威

尼斯國際建築雙年展的香港回應展覽會。 

 

 促進香港創意產業的長遠發展，我們未來的工作重點是開拓市場和

培育人才。 

 

 在開拓市場方面，我們會在今年起組織「一帶一路」推廣團，到伊

朗、印尼、馬來西亞、印度等有潛力的國家，吸引電影界來港進行

後期製作和外景及協拍工作。 

 

 在培育人才方面，除了進行中的「設計創業培育計劃」和「時裝創

業培育計劃」等項目外，我們會與電影界合作，在未來兩至三年定

期舉辦培訓課程，提供共 200 個學習名額，為電影業的製作和後期

製作前線人才提供實務訓練或實習機會，並在未來三年每年資助十

名電影後期製作人才往海外深造或實習。 

 

結語  

  主席，我和同事樂意解答議員有關財政預算案的問題。  

 

～完～  

 


